

EL DEPARTAMENTO

PUBLICACION INDEPENDIENTE
Redactor y Director B. Machado

ADMINISTRACION, CALLE 25 DE MAYO, ESQUINA Á LA PLAZA «LIBERTAD». GERENTE—BONIFACIO UMPIERREZ

El Departamento

MINAS, ENERO 11 DE 1883.

Dos palabras.

Nuestra publicacion no representa circulo alguno político ni lleva otro móvil que la defensa de los intereses departamentales; de ellos, hará siempre objeto especial de su atencion, señalando los males que les afecten al pár que tendiendo á evitar el desarrollo del cáncer social que actualmente destruye su precioso conjunto, como la rémora más avanzada de su desquiciamiento.

Sentimos hondamente las desgracias por que actualmente cruza este pobre departamento, y queremos, por eso, levantar nuestra voz en su defensa, prometiendo probar que no tememos las amenazas de los que mentidamente quieren constituirse en protectores del pueblo y que se han instalado aquí por una de esas casualidades que tanto deplora la poblacion entera.

Mirar con indiferencia ciertos hechos, cerrar los lábios ante las injusticias, sería condicion de séres pequeños que viven y mueren en la abyeccion y el desprecio; de esos hombres que en lugar de defender los derechos del pueblo, tiemblan ante el poder amenezador de una fuerza vengadora.

La verdad, á la cual hemos de rendir estricto cumplimiento, no puede ofender á nadie; ella será el timon que nos gobierna en la tarea emprendida y por ella sabr mos sacrificar hasta nuestro reposo.

LA REDACCION

Vinieron los Sarracenos y nos molieron á palos.

Ahora sí, que estamos frescos! fres-

quísimos, que da gusto vernos; nunca más buenos mozos ni más interesantes que en esa ocasion; nos tenemos que hacer unos coquetos y unos calaveras de *primo cartell*, de todos modos, ya no nos ha quedado nada en que ocuparnos y los trabajos andan tan escasos que da pena tenérselas que ver con algun nuevo patrón que estime por conveniente darnos alguna ocupacion que pueda aliviar la afligente situacion económica de nuestros espirituales bolsillos cansados de llorar.

Nos hemos, pues dirigido al señor Fariña que tiene varias obras en construccion con el fin indicado el cual nos ha ofrecido 14 \$ mensuales y la comida y los dias de fiesta libres para pedir limosna *con permiso de la Autoridad*.

Con semejante cláusula, la última, no hemos querido aceptar, y hemos hecho perfectamente, si no hay quien dé más; no ve Vd. que vamos á exponernos, tras tantos sufrimientos, á que se nos coloque en una jaula tan poco ventilada como el Hotel de Gallo, y á que se nos cobre multa y carcelaje.

No puede ser; hay que buscar otros medios mas cómodos para vivir, pues la tal costumbre que hemos adquirido de estar desempeñando empleos públicos nos hace mirar con horror cualquier otra tarea que difiera de ésta.

¡Oh recuerdos felices, del telégrafo y del correo; cuan buenos ratos pasábamos echados á la bartola disfrutando del placer que causa una tarea liviana y productiva!

Francamente; esto hace derramar lágrimas al corazon mas empedernido.

Bien hecho, nos dirán, embrómense por zonzos; no querian acceder á nuestras pretensiones, aguanten la mecha ahora y sufran las consecuencias de su desobediencia.

¡Cómo nos andarán echando el ojo las muchachas para que las hagamos felices!

Es claro; ahora andan atrás de no-

sotros porque nos han sentido ruido de plata, pero se han de embromar porque no les hemos de dar el sí, ni las hemos de atender pues sabemos que la idea que las guia es solamente el interés de los pesos que nos han sentido.

Si nos igualan en capital, puede ser que nos dispongamos á casarnos, de lo contrario que se embromen, pues que no han de estar disfrutando de comodidades á expensas de nuestros capitales sin tenernos carido ni pasion verdaderamente celestial como nos gusta á nosotros que siempre hemos mirado el amor como lo más sublime y elevado y como el fortificante más necesario á un estómago débil.

¡Viva el amor!!

Nos causa risa ver como anda el pobre ex-administrador de correos, todo caridoliente, lánguido y como si le hubiesen dado una paliza; ese es el resultado de sus diabluras y pillerias, ahora está pagando todas las que ha hecho en aquella época aciaga é infausta en que el viejo Fernandez tenia el pueblo oprimido, supeditado por las adulaciones de ese pilastre.

Ahora ya pasó aquella época y tenemos un Jefe modelo de los que rara vez se encuentran que aman tanto á un pueblo extraño como el coronel Montero, persona *inteligente* y capaz, que solo se trata con la nata de la poblacion minuana; esa nata es Sebastian B. Torres, redactor del *Clamor* y otros señores amigos.

Lo que unicamente favorece á Machado, particularmente, es, que aun cuando ha salido del telégrafo y del correo, ha hecho una *regular fortuna* y poco se le ha de importar haber perdido esos empleos que atendia tan malamente y con notable perjuicio de *El Clamor* y de otros señores *pecentes* de esta virtuosa é impérrita poblacion.

Y todavia se mete á escribir para ganar más plata de la que tiene!! Eso ya raya en ambicion ilimitada, en deseo de amontonar oro, cuando de-

bia dejar el campo libre para otros que más necesitarán que él.

Pero el refrán dice: *el que más tiene más desea.*

VARIEDADES

El doncel Bufo

Estudios zoológicos ó sea que tratan de los animales.

El *doncel Bufo*, animal recientemente descubierto por un naturalista inglés es sumamente raro. Lo describiremos en sus caracteres físicos y sus costumbres.

El *doncel Bufo* por otro nombre *retrogradus corralitiensis* se llama así, por que siempre vive detrás de los corrales ó de los corralitos; es de la familia de los paquidermos, como el puerco, tiene una estatura regular pero afecta una forma parecida entre el gorila y el hipopótamo.

Tiene unas orejas largas como el burro y muy lascivo, como este animal es polígamo y satisface sus apetitos hasta con las hembras de los otros machos de su misma especie. En el cuerpo tiene listas bicoloras como la cebra que parecen distintivos y no lo son sino que la naturaleza previsoramente lo ha puesto para distinguirlo de seres más nobles. Es muy afecto á revolcarse por los pantanos y por la inmundicias como el cerdo y sobre todo allí donde el estiércol es más negro para teñir el semi bigote á lo cual tiene mucha afición.

Lo mismo que el mono, es muy afecto á la música, y si se le domestica como esos cuadrumanos que enseñan los savoyardos, pasa con el sombrero en la mano á recoger el dinero, pero después en vez de entregarlo á los respectivos dueños se lo mete en el bolsillo. Es muy codicioso, tiene algo también de digitigrado como el gato es decir que tiene uñas retráctiles, pero es tímido como el conejo, sobre todo si se le pone cara fiera. Su inteligencia es muy rudimentaria como el topo, pero se deja llevar de cualquier granuja que como animal de curiosidad lo exhiba al público. Sin embargo, tiene instintos dañinos como la rata, roe continuamente y siempre lo más precioso que encuentra, es decir, destruye lo bueno si puede, y amontona y se adorna con cualquier porquería. El nombre de doncel Bufo, es su nombre vulgar entre los habitantes del país donde proceda, le llaman doncel por sus aires de coquetismo hasta en su más avanzada edad y Bufo por ser algo bufon aunque sin gracia. En aque-
p

personaje algo parecido al animal de que tratamos le llaman el doncel Bufo.

Este animal que nos ocupa es muy voraz pero se alimenta casi siempre de verde y en particular de la alfalfa.

El ejemplo de que nos ocupamos es único en su especie anda suelto, alguna vez estuvo enjaulado. Su genio es irritable pero por toda defensa no tiene más que las patas, no para patear y aunque maquinalmente lo hace, generalmente solo se sirve de ellas para huir. Este animal que recomendamos al público que lo estudie pronto se regará al establo de algún jardín de aclimatación.

Se nos olvidaba: sus cualidades fonéticas son el rebuzno como el del asno pero un poco menos armonioso, hasta ahora se le ha querido acostumbrar á andar sin erradura y por esto es que de cuando en cuando tropieza. Parece que este animal es exótico en nuestro departamento aunque se encuentre en él.

Gaceta

Un medio de hacerse de plata—El que se encuentre pobre no tiene más que solicitar el empleo de Administrador de Correos ó solicitar la plaza de telegrafista en la Compañía del Telegrafo Italiano de esta República.

Así ha conseguido pararse el Sr. Machado quien, á pesar de haber trabajado muchos años en el telégrafo tiene hoy la satisfacción de contemplarse feliz con los bolsillos del chaleco llenos. de cuentas á pagar y paseando divertido por las calles de nuestra hermosa villa particularmente en las noches de música á la que es tan afecto, y sin embargo no paga ni un cobre de suscripción por la música.

Cualquier día lo mando al 5.º de cazadores por vago y mal entretenido á ver si así tiene que largar algunos pesos para salir del apuro.

¿Qué importa ser Jefe Político, ó tener otro empleo elevado, si entra por una mano el sueldo y se va por la otra y todo es sacrificios y disgustos.

¿Quereis tener plata en poco tiempo?

Al correo y al telégrafo.

En Marmarajá—El 24 del pasado tuvieron lugar en lo del Sr. Unzaga y en lo de Presa unas concurridas carreras en las que imperó bastante el juego.

Prohibición—La circular del

Sr. Ministro de Gobierno prohíbe severamente el juego de azar y recomienda á los Jefes Políticos darle su más fiel cumplimiento.

Es una medida que honra mucho al gobierno, pero hay que abrir mucho el ojo pues que en las carreras siempre ha acostumbrado á jugarse mucho á la taba, naipes, etc. cobranse coimas indebidas por parte de quien debía prohibirlas.

No hay que pisar el palito.

Altercado—Hubo uno fuerte entre el comisario de Policía y el joven Marcelo Gonzalez por querer prohibir el primero al segundo que jugase á carnaval con pomas, segun nos han asegurado.

No nos parece prudente que el Sr. Comisario desee prohibir á determinados individuos el juego de carnaval, cuando es tan licito y cuando el mismo Sr. Jefe Político es el primero que da ejemplos de echar agua.

Eso parece mucho.

Cantó la chicharra—Los días del cáñido Enero se han presentado tórridos, inaguantables, haciendonos sudar la gota gorda; y sin embargo nos dicen que nuestro planeta se halla en estado de enfriamiento y que la lámpara diurna va perdiendo la intensidad de su calor.

Es nos por suponer que el mundo se halla en un período de calentamiento progresivo hasta que arda y nos lleve á los diablos incluso á don Sebastian quien se las tendría que ver con el Dios Mitológico de los antros, haciéndole algunas denuncias por medio de *El Clamor* por no cumplir con su deber el impertérrito Plutón.

Era capaz de querer quitarle el empleo, para ponerse al lado de lo que más calienta.

Que se aclare—Llamamos seriamente la atención del señor Procurador Fiscal, acusador público, sobre el geroglífico aparecido en los números anteriores del colega LA UNION referente á unos 400 azotes.

El acusador público no debe mirar indiferente un hecho que bastante se comenta y que reviste parece, un carácter de bastante gravedad, y que, aunque no se puede decir todo lo que se debe, es muy justo que el procurador fiscal, indague ó resuelva esa *charada* digna de prestarle una preferente atención.

400 azotes llaman la atención de cualquier curioso.

¿Qué hay? ¿qué quiere decir eso?

¿Será alguna fumada del colega?

No lo creemos, pues que LA UNION ha mostrado siempre ser un periódico

circunspeto, sabiendo sustraerse á las informalidades y á las calumnias y haciéndose acreedora á ser creida en sus indicaciones, por más vagas que parezcan ser.

Es muy justo aclarar lo dudoso y que se dé la razon al que la tiene ó se deshagan las versiones si fueren infundadas.

Lástima—Es de sentirse el estado actual en que se halla la *florecente* banda de música.

Comprendemos las aptitudes del inteligente maestro, pero á lo que es debida la notable decadencia que sufre, es á haberse retirado uno de los mejores músicos.

Sin un buen piston, la cosa marchará para atrás.

Sabemos que por esta causa se han borrado muchos suscritores.

Además, el pueblo que ayuda su sostenimiento es muy justo que desee enterarse de la manera cómo se invierten los fondos recaudados; es un deber ineludible por parte de quien está á cargo de ese asunto.

Rafael Stamato—Este individuo, días pasados dió de puñaladas á un súbdito español en una disputa sin que la *actividad* policial diera por resultado su aprehension.

Se dice que fué preñidido ayer por el 2.º comisario de la 5.ª Sección, señor Cardozo, en Montevideo, al cual elogiamos su proceder.

Sin embargo, han transcurrido once días que se perpetró el crimen y *El Cuamor* ese diario que llama don Honorio, sério y popular no ha dicho una sola palabra á este respecto.

Pueden estar frescos lo que sigan creyendo en la independencia de carácter del célebre don Sebastian.

Nos parece adivinar que hoy nos ha de dar la grata nueva de que Stamato se halla en poder de la autoridad á la que trata ahora nada más que de a lular con to lo su menguado servilismo por que debe tener la recompensa de algun mendrugo, por parte del que recibe con tanto placer las apologias de ese diario.

Tal proceder, ningun favor hace al Jefe Político, por el contrario, es nada más que para demostrar la parcialidad con que se tocan esas cuestiones.

¿Y aquella desesperacion anterior de inventar denuncias contra la autoridad, en que ha quedado?

¿Ahora ya no dirá don Sebastian como lo dijo hace poco que el Jefe Político militarizaba ciudadelanos con los dineros del pueblo?

¡Oh tempora, oh mores!

Sociedad Española—Parece que los miembros de esta Sociedad reunidos en asamblea general, días ha, han nombrado suplente á D. Sebastian Torres.

Una Sociedad digna é importante como la sociedad española, debia en nuestro humilde concepto, tener más miramiento en ese sentido, tratando de elejir personas más caracterizadas que respondan de otro modo á los altos fines humanitarios de esa institucion.

Los espíritus mezquinos y disolventes como el de Torres deben mirarse con aquella frialdad que merecen.

Ese nombramiento, si se llevara á ser efectivo, deslustraria notablemente la Sociedad, que, á pesar de su espíritu conciliador y de nacionalidad como debe ser el de toda asociacion de Socorros, debe reconsiderar algunos artículos del Reglamento que preceptúa muy bien que la honorabilidad y delicadeza, deben ser la condicion inherente á los miembros que integren la comision.

D. Sebastian será un dechado de virtudes, pero.....

La poblacion bien conoce al señor don Sebastian;

¿es un *ped?* no; ¿un patan?

No señor: un redactor!

Además la abstencion

En los asuntos políticos que debe dominar el espíritu de los miembros en su calidad de extranjeros, se resiente con la eleccion de un hombre como Torres que ha tomado la cuestion política como su *modus vivendi*.

La neutralidad es la vida de esa asociacion; con ella habrá inviolabilidad y respeto; sin ella tendrá que sufrir continuos disgustos.

Torres es un hombre político, sepárelo la sociedad y habrá dado un paso en la via de su prosperidad.

Nadie le dice nada—D. Sebastian es como el zorro que hace daño en todo lo que puede mientras no encuentra que alguien le diga nada.

Por una solicitada que publica un respetable vecino de esta en el periódico LA UNION se ven claramente los quilastes de desvergüenza de ese tipo que no trepida en meterse á comprometer el honor de las familias decentes de esta poblacion.

La falta de espacio nos priva ocupar nos de este asunto prometiendo hacer lo detenidamente para el siguiente número con los comentarios á que se presta.

Dos desempleados

—¿Qué le parece, amigo?

No le decia que si no marchaba de recho lo iban á apretar?

—No juegue, hombre; yo tengo la conviccion de haberme portado bien en mi desempeño, disipando todas las sombras que rodeaban mi proceder; lo que se me puede echar en cara, es que he sido demasiado considerado permitiendo actos que no debia haber permitido.

Pues está en un grave error; si los hubiera tolerado más y hubiera hecho concesiones mayores, tal vez no hubiera tenido que lamentar el salto que le han hecho dar en el trampolin.

—Vd. sabe que el decoro, la delicadeza deben gobernar los actos del hombre y el que se sustraie á esas condiciones merece la humillacion y el desprecio; por eso me incomodé y se amostazaron conmigo.

—Decoro! delicadeza!! linda bobada! Ud. siempre con espiritualidades; nunca se cansa de hablar de cielos prometidos, de conciencia, de hombría de bien, de rectitud y otras bagatelas; esas cosas, parece que debieron usar se en otro tiempo: hoy, poco tributo se las rinde; aproveche Vd. la bolada; arrímese al sol que más calienta y déjese de utopias.

—Francamente, que tiene razon, por un lado; tiene más experiencia que yo; pero, no es esa la cuestion; ahora ya estamos frescos, es decir, desocupados, y hay que pensar en algo, ¿qué haremos?

—He pensado en varias cosas pero todo está tan alambicado.....

—Me parece que si nos metemos á sombrereros nacen todos sin cabeza.

—Efectivamente; y si dejamos ese oficio han de nacer con dos, como ya he conocido algunos que las tienen y con dos caras, tambien, la una mirando diametralmente opuesta á la otra, como el Dios Jano.

—La yerdad que estamos apretados.

—Hombre! ¿sabe Vd. que deben precisar un empleado en la imprenta de *Clamor*? Ahí tiene un buen empleo que lo paga don Sebastian mensualmente.

—Aceptaria, si; pero esos meses creo que tienen ciento veinte días y estoy por los de treinta.

—¿Y qué? Cada treinta días paga don Sebastian; y si nó, pregúntel Vd. al jóven Rodriguez y Otero y verá si les pagaba ó nó mensualmente.

—Nó; de ninguna manera; yo soy enemigo del hombre y no quiero meterme á pedirle nada.

(Continuará)

EL DEPARTAMENTO
PUBLICACION INDEPENDIENTE
APARECERÁ LOS JUEVES

Suscripcion mensual **50 cts.**
Números sueltos **20 cts.**

Direccien, Redaccion y Administracion
Calle 25 de Mayo, esquina á la plaza Libertad.



AVISOS

Los avisos de todas las oficinas públicas se se publicarán gratuitamente.

Todo suscriptor á EL DEPARTAMENTO tendrá derecho á insertar un anuncio de limitada dimensio mensualmente.

SOLICITADAS

Las de interes publico se insertarán gratuita mente y las de interes particular á razon de cuatro pesos por columna.